

Questa biografia apre a ulteriori approfondimenti della vita di monsignor Angelicchio e della storia dell'Opus Dei in Italia, sia nella dimensione istituzionale sia nelle relazioni personali dei membri con personalità del mondo politico, economico ed ecclesiastico della Penisola.

Flavia De Lucia Lumeno

Università Cusano

DOI: 10.48275/setd.19.2025.22

ECHEVARRÍA PÉREZ-AGUA, JUAN JOSÉ, *Juan María Araluce. El defensor de los fueros asesinado por ETA*, Córdoba, Almuzara, 2024, 633 pp.

El autor de esta completa biografía política es periodista, historiador y profesor en la Universidad Carlos III. Prologa el libro el escritor y catedrático de Filología española Jon Joaristi, que habla bastante del Opus Dei y de su propia militancia en ETA, dos de sus pasiones juveniles. El Centro Memorial de las Víctimas del Terrorismo copatrocina esta cuidada y voluminosa biografía, que se fundamenta sobre una amplia base documental, bibliográfica y entrevistas. Esta biografía, además, es una suerte de retrato colectivo sobre los personajes y las ideas del fragmentario universo carlista –al que Juan María Araluce perteneció– y del nacionalismo violento vasco que le asesinó.

Juan María Araluce (Santurce, 1917 – San Sebastián, 1976) era notario, consejero del Reino y presidente de la diputación de Guipúzcoa cuando unos sicarios de ETA lo asesinaron al llegar a su domicilio para comer con los suyos, el cuatro de octubre de 1976. En aquel momento de la Transición política española, era una destacada figura, bien conocido por su filiación carlista y por ser entonces uno de los principales impulsores de una concepción territorial descentralizada de España.

Araluce fue supernumerario del Opus Dei. También su esposa y varios de sus hijos pertenecieron a la Obra. El autor cuenta con detalle y simpatía el nexo del biografiado con el Opus Dei en las páginas 318 y siguientes. Ahí sabemos que su cuñada Ana Letamendía le puso en relación con el colegio Gaztelueta y que Araluce pidió la admisión en la Obra en 1961. Es probable que las fuentes de esos datos sean recuerdos familiares, pues no se ocupa del caso la bibliografía sobre el Opus Dei que el autor cita: *Historia del Opus Dei*, de González Gullón y Coverdale. También salen puntualmente a escena la Universidad de Navarra y el colegio Gaztelueta (en Guecho, Vizcaya), así como algunos eventos protagonizados por dos hijos numerarios, de los nueve que tuvo el matrimonio: un retiro de la hija mayor en Riaza (Segovia) y la ordenación sacerdotal de otro en Torreciudad.

Al narrar la vinculación de Araluce al Opus Dei, el autor procede como con los demás polos neurálgicos de su vida, que fueron su formación jurídica, sus ideales políticos y el protagonismo de su esposa y su familia. Esto es, se toma pie de un hecho –en este caso, sus convicciones religiosas– para contextualizar las raíces y exponer las consecuencias biográficas que tal realidad tuvo a lo largo del tiempo. Es como si se

trazase una suerte de genealogía –política, religiosa, jurídica– que permite insertar a la vez, en un momento dado y en un arco de tiempo, las diversas facetas de Juan María Araluce, para que se calibre mejor su conexión y su importancia.

Finalmente –y esto no es un reproche–, habría agradecido que hubiese epígrafes para dividir los extensos capítulos y dar agilidad a la lectura, que a veces da saltos cronológicos o temáticos que a uno le pescan desprevenido. Desde luego, es impecable la redacción, la soltura en el manejo de las fuentes y la galaxia de formaciones políticas y personalidades que salen a escena para contextualizar y comprender la sinrazón de unos fanáticos para asesinar a un hombre que bien merece esta magnífica biografía.

Santiago Martínez Sánchez  
 Universidad de Navarra  
 DOI: 10.48275/setd.19.2025.23

FUNDACIÓN CATALINA MIR (ed.), *Libertad y Compromiso. Actas del X Simposio Internacional San Josemaría (19-20 de noviembre de 2021)*, Jaén, [s.n.], 2023, [92] pp.

En el Palacio de Congresos de Jaén se celebró el ya tradicional Simposio Internacional sobre san Josemaría que en el año 2021 alcanzaba su décima edición. Era el primer congreso después de la epidemia del Covid-19, hecho que estuvo muy presente entre los asistentes y los ponentes. La temática del encuentro giraba en torno a esa aparente paradoja de la libertad y el compromiso que, a menudo, se conciben como opuestos cuando en realidad, desde el punto de vista cristiano, el compromiso es un ejercicio de libertad. En este sentido, el congreso quería centrar su atención en los jóvenes dándoles voz, pensando en que del uso de su libertad y de su capacidad de compromiso depende nuestro futuro próximo.

El libro recoge las cinco intervenciones del Simposio, así como los mensajes de bienvenida (a cargo del alcalde de Jaén), de clausura (por parte del prelado del Opus Dei) y el acta de entrega del Premio del Simposio (a la Federación de Banco de Alimentos). Los ponentes fueron Javier López Díaz que habló de san Josemaría en la historia de la Teología, no como un autor que quiere elaborar una teología académica sino como un maestro de vida espiritual. Para ello, López, teólogo y director de la cátedra san Josemaría (2013-2019) se centra en la vivencia de san Josemaría acerca de los dones bautismales y las consecuencias que extrae de ellos para la santidad. La segunda intervención publicada (que fue la que abrió el Simposio) corresponde al conocido ex ministro y político español Jaime Mayor Oreja, promotor de la Federación Europea One of Us. En ella, fruto de su experiencia, se glosa el sentido para la vida pública actual de la famosa sentencia evangélica «la verdad os hará libres».

*Comunicar la fe en el siglo XXI*, es el título de la intervención de Rafael Palomino, catedrático de Derecho Eclesiástico del Estado en la Universidad Complutense. El texto impreso consiste en una serie de puntos que, a modo de reflexión, invitan a replantear la presencia evangelizadora de los cristianos en el mundo articulada en torno a tres opciones: la opción benedictina, la opción gregoriana y la opción Escrivá.